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Acta de la sesión Ordinaria número CP-08-2022 del Comité Permanente de la 

Federación de Colegios Profesionales Universitarios de Costa Rica 

Fecha y hora inicial de la 

sesión 

A las dieciocho horas con cincuenta minutos del 15 

de junio de 2022. 

Lugar Colegio de Abogados y Abogadas de Costa Rica. 

Delegados del Comité Permanente presentes: 

Colegio Nombre Delegado Control  

Abogados y 

Abogadas  

Lic. Francisco Eiter Cruz Marchena  

  

Presente  

Abogados y 

Abogadas  

Lic. Juan Luis León Blanco  

  

Ausente justificado  

Arquitectos Arq. Ana Gretell Molina González  

  

Presente  

Arquitectos Arq. Abel Castro Laurito  

  

Presente  

Profesionales en 

Bibliotecología  

MLS María Lourdes Flores De La Fuente  

  

Presente  

Profesionales en 

Bibliotecología  

Licenciada Yamileth Solano Navarro  Ausente justificado 

Biólogos Dra. Ana Cecilia Chaves Quirós 

  

Presente  

Biólogos Licda. Priscilla Redondo Arias  

  

Presente  

Ciencias 

Económicas 

MSc. Wendy Vargas Méndez 

  

Ausente  

Ciencias 

Económicas 

Licda. Rosa Elena Baltodano Quintana  

  

Ausente  

Ciencias Políticas 

y R. I 

Licda. Ana Mercedes Gallegos. 

  

Ausente  

Ciencias Políticas 

y R. I 

Máster. Eugenia C. Aguirre Raftacco 

  

Ausente justificado 

Cirujanos 

Dentistas 

Dra. Paulette Arrieta Hernández 

  

Presente  

Cirujanos 

Dentistas 

Dra. Antonieta Muñoz Solís  

  

Ausente justificado  

Enfermeras Dra. Marlen Calvo Solano   Presente  

 

Enfermeras 

 

Dr. Fernando Chamorro Tasias  Ausente justificado  
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Farmacéuticos Dra. Olga Esquivel Rivera 

  

Ausente justificado  

Farmacéuticos Dr. Mario Mora Chavarría  

 

Presente  

Físicos Dr. Erick Mora Ramírez  
  

Ausente justificado  

Físicos Bach. Marco Rodríguez Jirón  
  

Ausente justificado  

Geólogos MSc. Marlene Salazar Alvarado 

  

Ausente justificado  

Geólogos  Licda. Ana Enid Vargas Carranza 

  

Ausente justificado 

Ingenieros 

Agrónomos 

Ing. Agr. José Ramón Molina Villalobos  

  

Presente  

Ingenieros 

Agrónomos 

Ing. Agr. Luis Cárdenas Bolaños 

  

Ausente justificado  

Ingenieros Civiles Ing. Orlando Murillo Alvarado 

  

Ausente justificado   

Ingenieros Civiles Ing. Sindy Rivas Camacho Ausente justificado  

Ingenieros 

Eléctricos, 

Mecánicos e 

Industriales  

Ing. Marco Vinicio Calvo Vargas 

  

Presente  

Ingenieros 

Eléctricos, 

Mecánicos e 

Industriales 

Ing. Carlos Bejarano Cascante  

  

Ausente justificado 

Ingenieros 

Químicos y P. A 

Ing.  Químico Oliver Álvarez Calderón  Ausente justificado  

Ingenieros 

Químicos y P. A 

Ing. Químico Fernando Silesky Guevara 

  

Presente  

Ingenieros 

Tecnólogos 

Ing. Edgar Osmín López Hernández  

  

Presente  

Ingenieros 

Tecnólogos 

Ing. Dinia Vega Díaz  

  

Ausente justificado  

Ingenieros 

Topógrafos 

Ing. Henry Soto Ocampo  

  

Presente  



  

Acta de la sesión Ordinaria número CP-08-2022 del Comité Permanente de la 

Federación de Colegios Profesionales Universitarios de Costa Rica 

 

 

3 

 

Ingenieros 

Topógrafos 

Ing. Olger Murillo Rámirez  

 

Ausente justificado   

Informática y 

Computación 

Ing. Yenory Rojas Hernández 

  

Presente   

Informática y 

Computación 

Ing. Paula Brenes Ramírez 

  

Ausente justificado  

Licenciados y 

Profesores 

Máster Georgina Jara Lemaire  
  

Presente  

Licenciados y 

Profesores 

Dr. Ariel Eduardo Méndez Garita  
  

Presente  

Licenciados y 

Profesores 

MSc Ana Gabriela Vargas Ulloa 
 

Presente  

Médicos 

Veterinarios 

Dr. Alfonso López Castro 

  

Ausente justificado 

Médicos 

Veterinarios 

Dra. Martha Arguedas Mora  Presente  

Médicos y 

Cirujanos 

Dra. Sindy Vargas Abarca  

  

Ausente justificado  

Médicos y 

Cirujanos 

Dra. Johanna Barquero Aguilar  

  

Ausente justificado  

Microbiólogos y 

Químicos 

Clínicos 

Dra. María del Pilar Salas Chaves Presente  

Optometristas Dr. Francisco José Bonilla Miralles 

  

Presente  

Optometristas Dr. Enrique Garita Mora  

 

Ausente justificado  

Periodistas Licda. Andrea Rojas Mora  

  

Ausente justificada  

Periodistas Licda. Patricia Gómez Pereira  

  

Presente  

Profesionales en 

Nutrición 

Dra. María Bolaños Aguilar  

  

Ausente justificada  

Profesionales en 

Nutrición 

Dra. Mariela Gamboa Pérez  

  

Presente  

Psicólogos Dra. Graciela Meza Sierra 

  

Presente  
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Psicólogos Dra. Doris Céspedes Alvarado 

  

Ausente justificado 

Químicos Licenciado Ricardo Ulate Molina  

  

Ausente justificado  

Químicos Licenciada Johanna Acuña Loria 

  

Presente  

Trabajadores 

Sociales 

Dra. Sandra Araya Umaña 

  

Ausente justificado 

Trabajadores 

Sociales 

MSc. Ilse Calderón Esquivel 

  

Ausente justificado  

Profesionales en 

Sociología 

Máster Mariano Sáenz Vega  

  

Presente   

Profesionales en 

Sociología 

Dra. Carmen Camacho Rodríguez    

  

Ausente justificado 

Profesionales en 

Criminología 

Lic. Francisco Pérez Rodríguez   Ausente justificado 

Profesionales en 

Criminología 

Bachiller Francisco Araya Barquero 

  

Ausente justificado 

Profesionales en 

Geografía  

Máster Luis Carlos Martínez Solano  Ausente justificado 

 

Profesionales en 

Geografía 

Máster Jorge E. Rodriguez Campos  Ausente justificado  

Contadores 

Privados   

CPI Arelly Espinoza Valverde 

  

Ausente justificado 

Contadores 

Privados   

CPI Juan Carlos Malé Madrigal  

  

Ausente justificado 

 

 

Representantes del Comité Permanente: 

 

ORGANISMO REPRESENTANTE CONTROL  

 
Consejo Nacional de 
Enseñanza Superior Privada 
(CONESUP) 

Propietario: Ing. Dinia Vega Díaz  
Suplente: 
 

Ausente justificado    

Ing. José Ramón Molina 
Villalobos 

Presente  
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Comisión Técnica para el 
desarrollo de los Recursos 
Humanos en Salud  

Propietaria:  
Licda. Ernestina Aguirre 
Vidaurre  
 

Ausente justificado 

Dra. Sindy Vargas Araya Ausente justificado  
 

Consejo Nacional de 
Concesiones 

Ing. Rolando Quesada Víquez Presente  

Consejo Universitario 
Universidad de Costa Rica 

Licenciado William Méndez 
Garita  

Presente  

 
Ente Costarricense de 
Acreditación (ECA) 
Junta Directiva  

Propietario  
MSc. Ana Patricia Rojas 
Figueredo  

Ausente  

Suplente: 
Ing. Héctor Ocampo Molina 

Ausente  

Sistema Nacional de Radio y 
Televisión (SINART) 

Licenciada Esmirna Sánchez 
Salmerón  

Presente  
 

Comisión Costarricense de 
Cooperación con UNESCO  

Ing. Paula Brenes Ramírez  Ausente justificado  

 
 
 
 
Comisión Asesora Técnica 
Mixta de Evaluación de 
Impacto Ambiental 

Titulares  
Ana Cecilia Chaves Quirós  

Presente  

Eduardo Chacón Cordero  Ausente  

Freddy Hidalgo Torrejón  
 

Ausente  

Suplentes   
Jessica Arias Hernández  
 

Ausente  

José Ramón Molina Villalobos  
 

Presente  

Marco Cordero Rodríguez  
 

Ausente  
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Comisión de Acreditación 
de ECA 

Ing. Civil Oscar Alberto Sánchez 
Zúñiga  

Ausente  

Comisión Evaluadora del 
Sistema de Banca para el 
Desarrollo  

Ing. Berny Fernández Mora  Ausente  

Comité Técnico   de Gestión 
de Sitios Contaminados del 
Ministerio de Salud 

Ing. Freddy Hidalgo Torrejón Ausente  

CONESUP  Ing. Dinia Vega Díaz  Ausente justificado  

Ing. José Ramón Molina 
Villalobos  

Presente  

 

Invitados  

• Sr. Gustavo Gutiérrez Espeleta rector de la Universidad de Costa Rica. 

• Sr. Tino Salas Marksmsn presidente del Colegio de Profesionales en Criminología 

• Dr. Mauricio Guardia Gutiérrez presidente del Colegio de Médicos y Cirujanos. 

• Dr. Mauricio Montero Aguilar vicepresidente del Colegio de Cirujanos Dentistas.  

• Lic. Belisario Solano Solano presidente del Colegio de Periodistas y Profesionales en 

Ciencias de la Comunicación Colectiva. 

• Sra. Maria Surita Quesada representante de la Asamblea Plebiscitaria. 

• Sra. Ninoska  Key Castillo representante de la Asamblea Representativa. 

• Sra. Xarixaba Granados Bolaños representante de la Asamblea Representativa. 

• Sra. Laura Andrade P. representante de la Asamblea Representativa.  

  

 

Funcionarios asistentes 

1. Asistente y secretaria ejecutiva: Marianela Miranda Solano 

La Máster Georgina Jara Lemaire, da la bienvenida y procede a realizar la comprobación 

de quórum. 

Artículo I Comprobación de quórum y aprobación del orden del día  

Con la presencia de 21 Colegios Profesionales al ser las dieciocho horas con cincuenta 

minutos se procede abrir la sesión Extraordinaria CP-08-202, modalidad presencial, la 

Máster Georgina Jara Lemaire, saluda a todos los presentes y hace la lectura de la agenda 

de la sesión CP-08-2022 a los señores miembros del Comité Permanente.  
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AGENDA CP-08-2022 

Artículo I Comprobación de quórum y aprobación del orden del día 

Artículo II Autorizar la participación del Señor Gustavo Gutiérrez Espeleta rector de la 

Universidad de Costa Rica, delegados de la Asamblea Representativa y Plebiscitaria, 

presidentes de Colegios y personal de soporte TI.  

Artículo III Tema Único Audiencia del Señor Gustavo Gutiérrez Espeleta rector de la 

Universidad de Costa Rica. 

Artículo I Comprobación de quórum y aprobación del orden del día 

Se procede a realizar la votación.  

Acuerdo CP-08-01-2022: Aprobar la agenda CP-08-2022. Aprobado por unanimidad.  

Artículo II Autorizar la participación del Señor Gustavo Gutiérrez Espeleta rector de 

la Universidad de Costa Rica, delegados de la Asamblea Representativa y 

Plebiscitaria, presidentes de Colegios y personal de soporte TI.  

Se procede a realizar la votación.  

Acuerdo CP-08-02-2022: Autorizar la participación del Señor Gustavo Gutiérrez 

Espeleta rector de la Universidad de Costa Rica, delegados de la Asamblea 

Representativa y Plebiscitaria, Presidentes de Colegios y personal de soporte TI. 

Aprobado por unanimidad.  

 
La Máster Georgina Jara Lemaire agradece a don  Gustavo Gutiérrez Espeleta por su visita,  

menciona  ”nos sentimos halagados y atentos a todo lo que usted nos viene a  comunicar,  

siéntase  en su casa,  aquí estamos los representantes de las diferentes áreas del saber 

que nutren el lugar que usted representa, esa honorable institución como lo es la 

Universidad de Costa Rica,  también darle la bienvenida a don Álvaro Sánchez González y 

agradecerle que siempre nos presta el Colegio , y por supuesto a todos los  visitantes que 

tenemos hoy, delegados de la Asamblea Representativa y de la Asamblea Plebiscitaria, 

Presidentes de Colegios Profesionales, personal de soporte TI y por supuesto a todo el 

Comité Permanente,  bienvenidos y que hoy  lo que veamos   sea para crecer y por supuesto 

ante todo para bienestar, beneficio de la población”. 
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El Lic.  Álvaro Sánchez González da las buenas noches a todos los presentes, menciona   

”un gusto recibir aquí a la Federación de Colegios Profesionales Universitarios de Costa 

Rica, a nuestro amigo el señor Rector de la Universidad de Costa Rica,  para nosotros como 

siempre esta es la casa de todas y todos  los integrantes de la Federación,  siempre que 

quieran venir acá tienen las puertas abiertas,  ustedes saben que durante muchos años 

también fui representante de la Federación,  en un breve periodo me tocó ser vicepresidente 

de la Federación así que le tengo un cariño muy especial a la organización como tal y 

siempre hemos sido convencidos de que como actores de la sociedad costarricense 

tenemos que estar unidos,  lo hemos manifestado, hay muchos temas que nos vinculan 

directamente,  que nos obligan a mantenernos firmes y sólidos,  representamos una parte 

muy importante de la población y como actores de la sociedad civil, creo que tenemos que 

valorar que todavía hay apoyo estatal desde el punto de vista legislativo,  porque los marcos 

legales de todas los Colegios que formamos la Federación nos permiten que así sea, muy 

brevemente en el saludo recordar que esa importancia que tenemos los Colegios 

Profesionales, no sé si en la experiencia de los demás Colegios que en algunos países 

cuando se quiso debilitar el sistema democrático lo que se atacó directamente fue a los 

Colegios Profesionales, a todos y es una preocupación que esperemos que no sea la que 

se va a dar en este país o que se quisiera dar. Aunque hay algunas alertas de que eso 

pudiera pasar y tal vez sea irónico, pero lo tengo que decir así; tenemos un país más 

preparado académicamente pero que pareciera más ignorante por momentos, es algo muy 

triste de decir, me había atrevido a no hacer esa aseveración públicamente, pero yo creo 

que ya como ciudadano también tenemos que ser reflexivos de lo bueno y lo malo que 

hacemos como país”. 

 

La Máster Georgina Jara Lemaire agradece esa disposición y a don Francisco Cruz que 

siempre nos recibe como en casa. Menciona que es una gran familia de profesionales, y  

manifiesta a don Gustavo  la alegría que nos da tenerlo hoy aquí, que  representa esa fuerza 

profesional que lleva a esta población de esta nación , reciba una calurosa bienvenida.   

Artículo III Audiencia del Señor Gustavo Gutiérrez Espeleta rector de la Universidad 
de Costa Rica. 
 

 

El Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta exterioriza estar muy complacido de estar con ustedes, 

agradece muchísimo la invitación y este espacio que han generado para que compartan 

muchas cosas, está seguro de aportar al país. Menciona “he tenido la oportunidad de 

reunirme con unos ocho o nueve Colegios Profesionales, si la memoria no  me falla, los 

hemos recibido en la Universidad en dos  espacios que tuvimos,  fueron dos  reuniones y 

le agradezco mucho a William la colaboración y coordinación con ustedes,  pensamos que 
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este era un espacio propicio, para venir a plantear no sólo que conozcan la Universidad de 

Costa Rica hoy  que es un poquito el objetivo que quiero transmitirles,  sino que busquemos 

oportunidades de trabajo en conjunto por el país,  la situación es bastante difícil, yo creo 

que eso nos convoca y estoy completamente seguro y fue algo que cubrimos en campaña 

en el debate que tuvimos en el 2020, que hablamos y nos comprometimos nosotros a tomar 

muy en serio lo que ustedes representan para nuestra nación”. 
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La Máster Georgina Jara Lemaire agradece a don Gustavo, solicita le brinden un aplauso 

e indica que se van a atender las preguntas, para lo cual van a tener como máximo cinco 

minutos, para poder aprovechar el tiempo.  

 

El Dr., Mauricio Guardia del Colegio de Médicos y Cirujanos  indica que desea  remarcar 

un dato que es importante “ realmente en ese porcentaje que habló,  que somos de la 

quinientos veinte  actualmente tenemos la  quinientos dieciocho , es un gran orgullo,  fui por 

treinta y ocho años profesor de la Universidad de Costa Rica, lo importante de ese  dato es 

que a nivel internacional actualmente de la diez mil para abajo ni intente entrar en los 

Estados Unidos, en este momentos dice cualquier graduado de cualquier universidad a 
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nivel mundial que venga casi al ocho mil  ya,  pero de la universidad 1diez mil para abajo 

no lo aceptan hacer ningún posgrado,  eso es un dato muy importante, que nos sentimos  

muy orgullosos  como costarricenses que parte de la Universidad de Costa Rica y realmente 

tenemos que decirle que las mismas universidades privadas están dentro la mayoría de ese 

rango de las diez mil para abajo,  pues tienen esa oportunidad el día mañana hacer alguna 

especialidad o su especialidad  en los Estados Unidos,  ellos lo ven por número,  ellos dicen 

que la mala académica que dan los resultados académicos, los gringos lo ven por plata y 

eso  significa más bien pérdida de plata, invertir en un estudiante que llegue a estudiar y 

que no da los rendimientos académicos, entonces nada más para recalcar ese dato. Como 

Colegios de  Médicos les digo actualmente firmamos un convenio con la UNAN también de 

cooperación de estudios y  en ese convenio logramos inclusive una evaluación del National 

Board de los Estados Unidos que suele dar un plus a los que hagan el examen de  

incorporación al Colegio de Médicos  para acreditar y poder entrar en una Universidad en 

los Estados Unidos, eso es lo que quería resaltar un poco de ese dato, el gran significado 

que tiene eso, ser la Universidad  número quinientos veinte  del mundo y tener ese plus , el 

día de mañana para cualquier otro agremiado que quiera hacer alguna otra  especialidad 

en Estados Unidos”. 

 

El Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta menciona que algo que los que han tenido la oportunidad 

o el privilegio de estudiar en el exterior, es una inserción que se da de la Universidad de 

Costa Rica a cualquier Universidad Extranjera y esto lo se recientemente porque tenemos 

una actividad anual en la cual recibimos a todas aquellas personas que vienen y se integran 

como profesores y profesoras a nuestra institución. 

 

El Ing. Marco Calvo del CIEMI interviene  y  apoya  la propuesta de acercamiento de la 

Universidad de Costa Rica en voz y presencia del señor rector,  menciona que fue  miembro 

del Consejo Universitario representando esta noble organización, estuvo dos años con el 

rector Henning Jensen, luego un tiempo con el rector de transición y más o menos un  año 

con don Gustavo, y menciona  “ se del sentimiento de don Gustavo hacia la Federación y 

hacia los Colegios Profesionales, porque no la tenemos fácil nosotros dentro de lo que es 

la Ciudad Universitaria,  le pongo el ejemplo reciente; en  la pasada  Asamblea Colegiada 

el ocho  de junio donde se estaba discutiendo algo ahí en el estatuto y el Dr. Javier Trejo 

puso un ejemplo citando la representación de los Colegios Profesionales,  una opinión en 

la cual sesgaba mucho nuestra ética y nuestra dedicación, posiblemente tal vez con alguna 

justificación porque en el pasado un representante nuestro del Consejo Universitario tuvo 

problemas con los miembros colegiados, de ahí sacó el ejemplo don Javier,  pero está 

poniendo el ejemplo donde se decide lo que hay en el estatuto orgánico en cualquier 

momento, entonces es muy importante desde mi punto de vista la presencia de don 

Gustavo acá para darnos solidez,  para darnos acercamiento y  buscar esa sinergia que 
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necesitamos nosotros con la  academia, para poder representarnos y  yo lo digo también 

con conocimiento  de causa, porque de once  miembros del Consejo Universitario que 

estuvimos con don Henning Jensen, once  estamos acusados judicialmente por él,  de ahí 

la importancia de la empatía de la rectoría con nosotros a través de don  William Méndez 

que es nuestra voz y presencia ahí,  por lo tanto don  Gustavo mi voto de apoyo para este 

acercamiento y ojalá lo podamos aprovechar para el bien de la Federación”. 

 

La Licenciada Johanna Acuña Loria del Colegio de Químicos agradece a don Gustavo por 
la presentación, menciona ser  del colegio de Químicos de Costa Rica y tener casos de 
muchos colegas que tienen ideas brillantes y que muchas veces no las pueden desarrollar 
por falta de un laboratorio, donde puedan hacer cierto tipo de investigación, desarrollo de 
pruebas para los emprendimientos La  idea del Diprovid  le agrada  y lo ve como  posible 
acción a trabajar  y desarrollar con  estos emprendedores  y que sientan que hay un 
respaldo donde pueden desarrollar esa investigación, que necesitan para poder más 
adelante hasta llegar a registrar su producto y poder comercializarlo a nivel nacional. 
 

El Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta responde que este no es el espacio para nosotros definir 

cómo vamos a trabajar con cada uno de los Colegios Profesionales o con la misma 

Federación, indica que pueden crear y a través de don William que es un excelente enlace 

entre la Federación de Colegios Profesionales Universitarios y la Universidad de Costa 

Rica, pueden ver situaciones muy particulares.   

 

El Arq. Abel Castro Laurito indica que le interesa un tema y nos ha interesado a todos en la 

Federación, es  el tema de la sede, menciona  “ no sé si en algún momento lo hemos 

hablado o  lo han hablado otros compañeros y es  la posibilidad de que se pudiera localizar 

físicamente en el campus de la Universidad de Costa Rica  y poder contar la FECOPROU  

con una sede en esos terrenos de forma tal, que tuviese ya una sede centralizada y no 

estuviese errante como sucede hoy en día y ha  sucedido desde hace muchos años,  en 

los Colegios a los que les corresponde la sede, son  rotativas cada año, no sé si tenemos 

un convenio con la Universidad de Costa Rica nosotros como Federación  de Colegios 

Profesionales en realidad no tengo ese dato ahorita, pero sí no lo tenemos, podríamos 

hacer algo y basado en ese convenio desarrollar esta colaboración,  que podría ser se me 

ocurre como dato para que no digan que la Universidad le está dando plata a los Colegios 

Profesionales o habría que buscarle la forma jurídica,  pero sería una posibilidad ,  yo lo 

propongo tendría que analizarlo la Federación  para hacer  la propuesta formal,  pero se lo 

mencionó, creo que en algún momento se lo había mencionado y a los pasados rectores 

también, para analizar esa posibilidad”. 

 

El Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta responde que estaría anuente a valorarlo,  y que  pueden 

contar con toda la infraestructura de la Universidad de Costa Rica, indica que se está 
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coordinando con el Colegio de Farmacéuticos la celebración de un gran acontecimiento 

para ellos y les ofreció  el aula magna, que ustedes que son representantes en la colegiada 

la conocen, un aula extraordinaria, un auditorio enorme y así cualquier otro tipo de 

infraestructura que ustedes requieran para organizar las actividades sin ningún costo 

monetario.  

 

El Lic. Álvaro Sánchez González del Colegio de Abogados manifiesta estar  en una 

campaña similar  indica que  la gente especula mucho y las realidades están en lo que 

mencionan ,que  por  parte  del Colegio de Abogados y Abogadas cien por ciento  da el 

apoyo a toda la gestión  de la Universidad de Costa Rica,  aunque sea bilateral  hay 

proyectos de investigación  jurídica que se implementado y definitivamente hay una alianza 

natural entre la Federación y  la Universidad  de Costa Rica, menciona que representan  la 

academia y la intelectualidad de este país, cree  que tanto la Federación y  los Colegios 

Profesionales  de manera bilateral, pero la Universidad sigue siendo la lectora de la 

intelectualidad en ese país,  reitera  total apoyo a la gestión, pero también total apoyo a esa 

visión país como usted lo acaba de decir,  menciona que así piensa  el Colegio que es de 

los agremiados ,pero sobre todo para todos los costarricenses.  

 

El Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta indica que hay una serie de proyectos en la que se han 

involucrado; trata de personas; trata niños, comenta que se firmó un convenio con la ex 

ministra de justicia,  pensando  en un proyecto que es la reinserción de las personas 

egresadas del sistema penitenciario, hay una serie de ideas que consolidar y presentar y 

ponerlas  en papel como tal.  

 

El Dr. Francisco José Bonilla Miralles del Colegio de Optometristas plantea una petición 

que sé  ha discutido en otras instancias, menciona ” no solamente de los ocho  o nueve  

Colegios del sector salud que representamos,  inclusive recientemente el año pasado 

tuvimos reuniones para enviarle un documento al Ministerio de Salud para combatir lo de 

las consultas gratis,  creo que sería de beneficio para todos el que ustedes de alguna 

manera u otra nos permitan a todos los Colegios, sin embargo, no es que tengamos unos 

mayores derechos que otros, pero los Colegios pequeños no tenemos el músculo 

económico que tal vez los grandes sí puedan tener de ir a estar ya sea en canal quince o 

en la radio universidad que podrían pagar, pero ya la UCR  representando a  los 

profesionales y con las tendencias que decía el Licenciado Álvaro de que hay tendencias 

en la Asamblea Legislativa de querer cerrar los Colegios Profesionales o algunos,  si no se 

llega a informar,  mucha gente no conoce   ni saben  lo que es un Colegio Profesional, si no 

hay un medio como radio universidad y canal quince  que podamos los profesionales 

externar  y que van a ser programas de gran interés público, porque vamos a recibir 

probablemente peticiones del público y preguntas, pero también darles  temas que son 
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actuales y que no debemos de dejar que muchos empíricos ahí afuera que no representan 

nada de lo que es la universidad, ninguna universidad,  sino que son personas empíricas 

que son mercaderes de las profesiones, mercaderes de la salud, mercaderes de 

ingenierías,  de ciencias sociales, de todo. Entonces yo espero la buena voluntad suya y 

que de veras se puedan llegar a convenios no solamente a través directamente de la 

Federación, sino también tal vez directamente con los Colegios,  porque van a haber unos 

que vamos a estar más interesados que otros, pero que podamos hacer uso de esas 

instalaciones y bueno la verdad es que no sé cuál es el sistema de ustedes,  no dudo de  la 

calidad de programas que ustedes puedan hacer, pero también no dudo que si ustedes 

cobran por publicidad pactada, aseguro que también los ingresos de esas dos  partes de 

instituciones o divisiones de la Universidad van a recibir dineros, porque los programas van 

a ser de mucha calidad y a cómo va pasando el tiempo, se van a ir mejorando, creo que es 

un beneficio para todos nosotros, los grandes, los pequeños más,  que nos den oportunidad 

de hacer programas de calidad con ustedes, porque sé que hasta las mismas personas que 

puedan estar interesadas en ir a estudiar, puede ser que entienda mejor lo de cada una de 

las de las carreras que  cada colegio pueda ir a presentar,  esa es nuestra petición”. 

  

El Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta responde que le encanta la propuesta y van a ponerle 

mente para echarla a andar, don William puede ayudar desde el Consejo Universitario, se 

identifica con su solicitud. 

 

La Dra. Ana Chávez Quirós del Colegio de Biólogos agradece a don Gustavo  por la 

presentación,  menciona “creo que es una actualización para muchos de  nosotros la 

estadística de la Universidad, que nos vamos a veces quedando con lo que sale por la 

prensa o como usted muy bien lo señaló,  desde la  desinformación que se convierte como 

decir en realidad  porque no hay quien pueda decir algo diferente, es muy importante que 

nos haya actualizado con todos estos datos, pero yo creo que lo más importante fue la 

última pregunta,  de cuál  sería nuestra hoja de ruta para que esta relación entre la  

Federación  y la Universidad de Costa Rica se consolide, nosotros somos parte muy 

importante en las diferentes instancias de toma de decisiones de la Universidad, pero no 

sabemos exactamente las políticas o cuáles son los objetivos de lo que vamos a ir a votar 

y yo creo que sí necesitamos tener estos mecanismos  que nos permitan ir mejor informados 

a esas sesiones,  que uno se interesa en recoger  la información, pero a veces no es 

suficiente o incluso que nos ha pasado a nosotros que presentamos y presentamos quiénes 

son nuestros representantes y no nos convocan. Por lo tanto  no sabemos ya a quién más 

hay que volverle a decir,  porque  no recibimos las convocatorias a tiempo, aunque lo hemos 

enviado no se sabe si lo reciben o no,  creo que sí es importante establecer esa finalidad 

de los mecanismos de acreditación para que estemos siempre en tiempo y hagamos valer 

esta representación y  como un punto digamos para ir a hacia adelante, está también la 
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situación de la promoción de las colegiaturas dentro del persona universitario, a veces hay  

una actitud bastante negativa de muchos profesionales para colegiarse porque la 

Universidad  no les obliga y bueno hemos hecho un esfuerzo de reunirnos con la escuela 

que nos corresponde  a nosotros, para que se entienda que el ejercicio profesional es más 

allá de la docencia y que cada vez que ellos van a emitir un criterio, sí ese criterio no esta 

avalado con el estar colegiado de nada vale y esa parte nos ha costado mucho, porque en 

sí no es una decisión propia de la rectoría,  sino que tenemos una resolución de la sala 

cuarta, pero sí es muy importante ayudar a promover esa importancia de estar colegiado 

como  una parte de la responsabilidad y de la ética del profesional universitario que está 

enseñando a los que van hacia el mercado, hacia afuera”. 

 

El Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta indica que ayer pudo compartir un dato con William y es 

que de treinta y dos personas que ustedes tienen derecho en la Asamblea Colegiada sólo 

hay acreditadas veinticuatro, indica que deberíamos de ponerle atención, menciona  “aquí 

un mensajito para la Junta Directiva, para que esas esas ocho personas que nos faltan se 

puedan integrar, idealmente para la siguiente colegiada. Marco conoce bien las razones por 

las cuales no hubo ninguna, la última había sido en el año dos mil diecinueve, casualmente 

para cambiarle el título del recinto a sede del sur, que es la sede  nuestra en Golfito,  

entonces sí es muy importante la representación de los Colegios Profesionales en esa 

Asamblea Colegiada y coincido con usted, viera los criterios internos con respecto al vacío 

que representan los Colegios Profesionales y gente que claramente dicen nunca me voy a 

colegiar porque los Colegios Profesionales no sirven para nada y todo ese tipo de cosas 

que ustedes me imagino lo están enfrentando hoy a diario, podemos perfectamente montar 

una estrategia en conjunto, ese es uno de los retos que podríamos asumir para que ésta 

percepción cambie en nuestros y nuestras profesionales”. 

 

El Ing. Químico Fernando Silesky Guevara del Colegio de Ingenieros Químicos indica que 

él ha tenido la posibilidad de conocer la Universidad de Costa Rica a lo interno como 

profesor, como miembro del Consejo y sé que es la Universidad de Costa Rica, menciona 

“cuando  se quieren  cambios es sumamente difícil,  en todos los años que yo ha estado en 

esta Federación es la primera vez que un rector de la Universidad de Costa Rica por 

voluntad propia viene a este foro y  es que es sumamente difícil establecer proyectos 

interdisciplinarios y  multidisciplinario con esta Federación, es mucho más fácil con cada 

uno de los Colegios Profesionales, porque hay una Junta Directiva permanente con 

proyectos para cuatro años o no se para cuanto tiempo, y  está Federación cada año cambia 

de presidencia, cambian sus intenciones y cambia lo que se quiere hacer . El ejercicio de 

la profesión para cada una de las personas no solamente es disciplinario, es 

interdisciplinaria, porque se encuentra ante sí un conjunto físico, un sistema físico que es 

completamente diferente a lo que se formó en la Universidad, ese punto se ha insistido. Se 
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han  hecho intentos y hace más o menos como seis meses tuvimos una reunión,  usted con 

tres miembros de esta Federación para tratar de activar ese convenio y no es 

responsabilidad suya que no se haya activado, es responsabilidad nuestra, entonces yo 

creo que ahora que usted viene aquí, tenemos que poner a reactivar ese convenio, con una 

proyección mucho más integral del ejercicio de la profesión,  no desde un punto de vista 

disciplinario para un Ingeniero o un Médico o un Odontólogo, un Farmacéutico, lo que  es 

importante es que ese ejercicio de esa persona sea vista desde otro punto de vista, tomando 

todos los elementos tecnológicos  y científicos que dispone la  Universidad de Costa Rica,  

porque la Universidad ha fracasado hasta cierto punto históricamente en ese sentido y es 

está razón pura, porque cada uno de los Colegios ha creado hasta cierto punto su propia 

Universidad dentro de su seno y ha sido porque  han faltado esas mismas relaciones,  creo 

que con esa venida suya,  por lo menos  yo me responsabilizó con los otros compañeros a 

tratar de que ese convenio se pueda activar en forma real”. 

 

El Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta manifiesta que coincide que debe ser el primer paso que 

se debe dar, ese convenio se debe firmar por las dos instancias y a partir de ahí pensar en 

esos proyectos país que se pueden hacer en conjunto, menciona  que la estrategia y los 

puntos particulares se definen  en otros espacios que se pueden generar  con esa clara 

intención,  . 

Agradece toda la atención y se disculpa haber tomado más del tiempo otorgado.  

 

La Máster Georgina Jara Lemaire agradece a don Gustavo el atender el llamado que le hizo 

esta Federación, menciona que se sentarán a firmar y a revisar ese convenio para 

conformar esa gran alianza con estos profesionales y la Universidad. Despide a don 

Gustavo y le vuelve agradecer su presencia.  

 

Invita  a un ágape, felicita a los papás, abuelitos, tíos hermanos, personas que aman a otros 

ya que el domingo se celebra el día del padre, les desea que lo pasen muy bonito.  

 

 

Al no haber más temas a tratar se cierra la sesión al ser las veinte horas con diez minutos.  

 

 

 

 

 

 Máster Georgina Jara Lemaire 

Presidente 

 Federación de Colegios Profesionales Universitarios de Costa Rica. 


